

Qatar

La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación pone a disposición de los profesionales de los medios de comunicación y del público en general la presente ficha país. La información contenida en esta ficha país es pública y se ha extraído de diversos medios, no defendiendo posición política alguna ni de este Ministerio ni del Gobierno de España respecto del país sobre el que versa.

ENERO 2025



Qatar

Estado de Qatar

© Oficina de Información Diplomática.

1. DATOS BÁSICOS

1.1. Características generales

Nombre Oficial: Estado de Qatar.

Superficie: 11.610km².

Límites: El Estado de Qatar es una península que se extiende hacia el Norte en el Golfo Pérsico, desde la costa oriental de la Península Arábiga. Junto con el territorio peninsular, Qatar incluye una serie de islotes, siendo los más importantes Halul, Shraouh y Al-Asshat. La costa se extiende a lo largo de 700 km. La longitud máxima del eje norte-sur es de 180km y de 85km en el eje este-oeste. Qatar tiene frontera terrestre con Arabia Saudí (87 km).

Población: La población de Qatar (2024) es de 3.098.866 de habitantes, de los que aproximadamente 2,59 millones son extranjeros, en gran parte debido a la llegada masiva de mano de obra extranjera a principios de los años ochenta. La mayoría de los inmigrantes en Qatar provienen del sur y sudeste de Asia, principalmente de India (con la mayor colonia residente en

Qatar, 691.000 indios), Bangladesh, Indonesia, Nepal, Pakistán, Filipinas y Sri Lanka. Existe, asimismo, un importante número de inmigrantes árabes, muchos de los cuales ocupan cargos en el sector público. La densidad por km² es de 206 habitantes; la población se concentra en la capital y sus alrededores y en Al Khor (85%).

Capital: Doha

Otras ciudades: las principales ciudades son Dukhan, en la costa occidental, Messaied (sureste) y los puertos de Ras Laffan, Al Khor y Al Wakrah.

A efectos administrativos, el país se divide en 8 términos municipales (badiyah): Al Shamal, Al Sheehaniya, Al Khor, Umm Salal, Al Daayen, Al Rayyan, Doha y Al Wakrah.

La mayor parte de la población vive en zona urbana que incluye, principalmente, a Doha, y en su principal suburbio, Al-Rayyan.

Idioma: árabe. El uso del inglés está bastante extendido.

Moneda: Rial catari. Tipo de cambio fijo con el dólar: 1 USD \$= 3,64 QR.

Religión: 77% musulmanes (90% sunníes, 10% chiítas) y resto cristianos (9%), hinduistas, budistas y otras religiones (14%).

Forma de estado: Monarquía tradicional a la cabeza de la cual está el Emir. La monarquía es hereditaria de padres a hijos varones entre los miembros de la familia Al Thani.

El 29 de abril de 2003 se aprobó por referéndum una nueva Constitución, que entró en vigor el 8 de junio de 2004.

La Constitución establece una separación formal de los poderes del Estado, define sus competencias y contempla un catálogo de derechos y libertades para sus ciudadanos (entre ellos no discriminación, igualdad, prohibición de la tortura, presunción de inocencia, no retroactividad de normas penales) y deberes (respeto por las normas, orden público moral y costumbres locales) para sus residentes.

El poder ejecutivo corresponde al Emir y al Consejo de Ministros.

El Emir es el Jefe del Estado y Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, quien designa al Príncipe Heredero, al Primer Ministro y al Consejo de Ministros, a propuesta del Primer Ministro.

El Emir se apoya también en el Consejo Consultivo de la Shura, compuesto por 45 miembros designados por él mismo (desde noviembre de 2024, ver más abajo). El Consejo de la Shura tiene competencias en materia legislativa y presupuestaria.

La labor del Primer Ministro es la de asistir al Emir en el ejercicio de sus funciones de acuerdo con la Constitución y las leyes.

En el gobierno local, el Consejo Central Municipal, de 29 miembros, es elegido democráticamente desde 1999. Las últimas elecciones (las séptimas) se celebraron en 2023.

Otros órganos de interés en el funcionamiento del Estado son el Tribunal de Cuentas, y el Consejo de Planificación, dedicado al diseño de la política económica y social.

Geografía: El paisaje natural de Qatar es un desierto llano, excepto en la región suroeste, donde se forman dunas, que avanzan paulatinamente hacia el llamado Mar Interior, Khor al Udeid. Sólo un 1% de la tierra es cultivable.



Reunión entre Felipe VI y el emir de Qatar.-Doha 23/nov/2022.-foto: CASA DE S.M. EL REY

Clima: El clima es semitropical y desértico, con cuatro estaciones diferenciadas: una templada primavera (marzo, abril), un muy caluroso verano con temperaturas que pueden sobrepasar los 45 grados (de mayo a octubre), un suave otoño (octubre, noviembre) y un invierno con algunos días con temperaturas por debajo de los 15 grados (de diciembre a febrero). Las lluvias son escasas y esporádicas, siendo la pluviosidad media 125 mm/ año.

Bandera: Un campo granate coronado por una banda dentada blanca con nueve puntas. El granate representa la sangre derramada en las guerras qataríes, y el blanco, la paz; el borde dentado de nuevas puntas significa que Qatar es el noveno miembro de los "emiratos reconciliados" tras el tratado británico-qatarí del 1916 (los ocho emiratos son los siete que componen los EAU, y Bahrein).

Nº españoles residente en Catar (2024): 1.905 (INE)

1.2. Indicadores sociales

Densidad de población (hab. por km²) (2023): 238

Estructura por edades: 85.4% de la población se encuentra entre los 15 y los 64 años

Edad media (2024): 34.3 años

Renta per cápita (PPA) (2023): 128.315 USD

Esperanza de vida (2024) 80,4

Crecimiento de la población 0,71 % (2024)

IDH (Valor numérico / nº orden mundial) (2024) 0,875/40

Tasa de natalidad (2024) 8.68/1.000 **Tasa de mortalidad (2024)** 1,4/1.000

Tasa de alfabetización (2024): 93.5%

Fuente: worldometer, Qatar World Bank, FMI, Planning and Statistics Authority, CIA Factbook

1.3. Estructura del Producto Interior Bruto. (2024)

SECTOR	%
Agricultura, Silvicultura y Pesca	0,2%
Industria	50.3%
Servicios	49.5 %

Fuente: Planning and statistics Authority of Qatar.

1.4. Coyuntura económica

El PIB de Qatar alcanzó en 2024 los 244.69M USD. En paridad de poder adquisitivo, Qatar posee una de las rentas per cápita más alta del mundo (87.661 USD) gracias a sus recursos naturales en gas y petróleo. La economía creció un 1,6% en 2023 y los datos de 2024 muestran un crecimiento del 2%.

Qatar goza de saldos presupuestarios positivos y ha conseguido frenar el crecimiento de la deuda pública tras una fase de política fiscal expansiva (alcanzó su máximo en 2020 con un 72,1% del PIB, reduciéndose a 37,3% en 2024).

La balanza por cuenta corriente ha sido tradicionalmente superavitaria debido al gran volumen de exportaciones de gas y petróleo. Registró un déficit de un -2,0% en 2020 por impacto del COVID-19 y los bajos precios del crudo, pero ya en 2021 retornó a la senda del superávit. En 2024 por ahora se registra un superávit de 38,100 MUSD. La deuda externa ha crecido muy rápidamente en la última década, alcanzando en 2024 los 259.627 MUSD, un 106% del PIB. Sin embargo, este nivel de deuda está amparado por los amplísimos recursos financieros de los que dispone el país.

La inflación en 2024 es de 2,6% y presenta valores más bajos que en 2022 (5,1%), cuando experimentó un notable incremento como consecuencia del aumento de los precios de la energía y, sobre todo, de los alimentos en el contexto de la guerra de Ucrania.

La economía qatarí fue capaz de absorber con éxito las turbulencias económicas por el impacto del bloqueo comercial impuesto por Egipto, EAU, Arabia Saudí y Bahrein (2017-2020), gracias al aumento del gasto público dirigido a la construcción de las infraestructuras del Mundial FIFA 2022 y a la capacidad para adaptar su política comercial.

Qatar es el tercer mayor productor de gas natural del mundo y el mayor de Gas Natural Licuado (GNL), exportando el 75% de lo producido a países asiáticos (siendo sus principales clientes Corea del sur, Japón y China), mientras que en Europa los principales importadores fueron Reino Unido (5,6%), Bélgica (2,7%) y España (2,4%). Actualmente, apuesta por aumentar su producción en más de un 60% hasta los 126 M de toneladas al año previstas en 2027.

El incremento de la producción de GNL es ahora el principal motor del crecimiento, aunque el país continúa realizando un esfuerzo importante por diversificar su economía.

El país recoge en su "Qatar National Vision 2030" la necesidad de reducir su dependencia de los hidrocarburos apostando por la diversificación de su producción y facilitando inversiones extranjeras para el desarrollo de la manufactura y agricultura. A principio de 2024, se publicó la Tercera Estrategia para el Desarrollo Nacional de Qatar 2024-2030, que establece el marco de actuación para la consecución de los objetivos marcados en la Visión 2030.

La política monetaria está comprometida por un sistema de tipos de cambio fijos respecto al dólar (3,64QAR/\$).

La inversión directa extranjera jugó un papel fundamental en el desarrollo de la economía qatarí, pero en la última década se ha reducido considerablemente su peso. En el mismo periodo, Qatar se ha ido convirtiendo en un importantísimo inversor en el extranjero a través de su fondo soberano (Qatar Investment Authority). La cuenta financiera qatarí ha experimentado una evolución bastante irregular en los últimos años. En 2022 la inversión extranjera directa neta en el país arrojó un saldo positivo de 76,1M USD, mientras que en 2021 el saldo negativo alcanzó la cifra de 1.093M USD.

En estos momentos Qatar está reformando su legislación laboral y de inversiones con el objetivo último de atraer capital financiero, tecnológico y humano.

Así, en cuanto a las inversiones, el Gobierno ha aprobado una revisión más favorable de la Ley de Zonas de Libre Comercio. La Ley no. 1 de 2019, que regula la Inversión de capital no qatarí en la actividad económica, permite la posesión del 100% del capital social (en la mayoría de los sectores) por parte de empresas extranjeras. Asimismo, se ha permitido la inversión extranjera en sociedades cotizadas en la bolsa local con ciertos límites. En julio de

2019 se creó Invest Qatar (IPA), organismo gubernamental para fomentar las inversiones en el país.

En el ámbito laboral, Qatar tiene una población de 2.716 millones de personas. Una amplia parte está compuesta por trabajadores extranjeros con ingresos bajos y medios, denominados popularmente labours (63%). La clase media-alta en Qatar está compuesta por población con arraigo local, pero de nacionalidad extranjera y expatriados con altos cargos profesionales (26%). Por último, los ciudadanos cataríes (11%) son una élite que dispone de una de las rentas per cápita más altas del mundo y que a su vez gozan de ciertos privilegios económicos que la nacionalidad lleva consigo.

Puede considerarse que las reformas acometidas han supuesto el fin del sistema de Kafala o patrocinio. En este sentido, hace unos años se aprobaron algunas normas de corte aperturista, como la nueva Ley 13/2018 que eliminó la necesidad de permiso del "sponsor" para que los trabajadores puedan entrar y salir del país. La 17/2020 introdujo un salario mínimo no discriminatorio y la Ley 18/2020 eliminó la carta de no objeción del empleador para el cambio de trabajo del empleado.

Al mismo tiempo, se está produciendo una "catarización" en puestos directivos de las empresas y entidades públicas. El Ministerio de Asuntos Administrativos, Trabajo y Asuntos Sociales aprobó en 2020 una decisión por la que se regula el porcentaje de cataríes respecto a extranjeros en determinados puestos del sector privado.

En materia tributaria el gobierno aplica desde 2010 un impuesto de sociedades para las compañías de capital extranjero del 10%; también en 2010 se introduce el Withholding Tax, una retención en origen del 5% que se aplica a los ingresos obtenidos por una persona legal que no es residente en Qatar. No existe un impuesto sobre la renta personal. La "General Tax Authority" pretende implantar un IVA de 5% con carácter general al igual que han hecho Arabia Saudí y Emiratos. En enero de 2019 aplicó un impuesto al consumo del 100% sobre el alcohol, el tabaco, las bebidas energéticas y la carne de cerdo. También ha incorporado un impuesto del 50% a las bebidas azucaradas y/o refrescos que está recurrido por la UE ante la OMC.

En cuanto a otras políticas estructurales cabe destacar la ley No. 12 de 2020, que regula la colaboración público-privada y que representa un nuevo modelo de contratación.

Principales indicadores macroeconómicos

PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS	MEDIA					
	2000-20	2021	2022	2023	2024	2025*
PIB						
PIB NOMINAL (MUSD a precios corrientes)	111.800	179.570	236.452	241.456	244.69	251.900
Tasa de variación real (%) ¹	8,4	1,5	4,5	1,6	2	2
INFLACIÓN						
Media anual IPC (%)	3,2	2,4	5,1	3,1	2,6	2,4
TIPOS DE INTERÉS DE INTERVENCIÓN DEL BANCO CENTRAL						
Media anual (%)	2,5	5,5	6,25	6,25 (jul.)	ND	ND
POBLACIÓN Y TASA DE PARO POBLACIÓN (Millones de habitantes)						
	1,68	2,68	2,7	2,71	3,09	ND
Desempleo sobre población activa (%)	0,47	0,3	0,1	0,1	0,1	ND
SALDO PÚBLICO						
En % de PIB	7,1	0,2	10,4	5,4	5,1	4,7
DEUDA PÚBLICA						
En MUSD	42.036	104.868	107.113	92.274	91.273	90.935
En % de PIB	37,6	58,4	45,3	39,4	37,3	36,1

PRINCIPALES

INDICADORES ECONÓMICOS	MEDIA					
	2000-20	2021	2022	2023	2024	2025*
EXPORTACIONES DE BIENES Y SERVICIOS						
Total en MUSD	68.900	105.500	161.700	139.700		
% variación respecto al período anterior				53,12	53,27	-13,61
Exportación de bienes (MUSD)		87.203	130.964	99.743	82,65	
Exportación de servicios (MUSD) ²		18.297	30.736	39.957		
IMPORTACIONES DE BIENES Y SERVICIOS						
En MUSD	37.200	61.200	74.500	75.300		88.600
% variación respecto al período anterior						
		64,52	21,73	1,07		
Importación de bienes (MUSD)		27.985	33.479	31.588	32,36	
Importación de servicios (MUSD) ³		33.215	41.021	43.712		
SALDO B. COMERCIAL						
En MUSD		60.339	97.444	68.323	63.207	62.791
En % de PIB		33,5	41,3	31,2	28,0	26,4
SALDO B. CUENTA CORRIENTE						
En MUSD	17.200	26.300	63.100	43.900	38.100	33.200
En % de PIB	16,0	14,6	26,7	18,7	15,6	13,2
DEUDA EXTERNA						
En MUSD	90.670	289.826	274.284	262.070	259.627	261.220
En % de PIB	81,1	161,4	116	111,9	106,1	103,7
SERVICIO DE LA DEUDA EXTERNA %						
Intereses/Servicios de la deuda pagados						
		56,9	67,1	73,2	71,9	68,5
RESERVAS INTERNACIONALES						
En MUSD	20.000	42.203	47.400	51.500	56.300	61.400
En meses de importación de b. y s.						
		5,2	6,8	7,5	7,4	7,6
TIPO DE CAMBIO FRENTE AL DÓLAR						
Media anual	3,64	3,64	3,64	3,64	3,64	3,64
Fin de período	3,64	3,64	3,64	3,64	3,64	3,64

* Los datos para 2025 son previsiones

¹ Los datos reflejan las cuentas nacionales publicadas recientemente a precios constantes de 2018 por el PSA, statistics of Qatar.

² Valores calculados como la diferencia entre el total y la exportación de bienes. La fuente sobre las exportaciones totales es el IMF, mientras que la de la exportación de bienes es el PSA, statistics of Qatar.

³ Mismo procedimiento que para las exportaciones

Estructura del PIB

PIB (POR SECTORES)

DE ORIGEN Y COMPONENTES

DEL GASTO)	2020	2021	2022	2023 (Q3)
1. Agropecuario	1.781	1.951	2.201	1.665
% de variación	6,7	9,6	12,8	
2. Minería y extracción de recursos				
	152.343	240.752	380.079	232.817
% de variación	-33,6	58,0	57,9	
3. Manufacturas	41.586	57.323	79.666	51.115
% de variación	-22,3	37,8	39,0	
4. Utilidades. Energía, gas, vapor, AC, agua	6.053	6.517	6.805	5.610
% de variación	2,7	7,7	4,4	
5. Construcción	75.112	87.839	99.414	68.068
% de variación	-4,0	16,9	13,2	
6. Distribución mayorista y minorista	44.069	47.584	54.617	39.331
% de variación	-12,0	8,2	14,6	
7. Transporte y almacenamiento	21.403	26.573	36.625	27.996
% de variación	-21,5	24.238	37,28	
8. Hostelería y alojamiento de corta duración				
	4.739	5.922	7.094	4.734
% de variación	-14,9	25,0	19,8	

FICHA PAÍS QATAR

PIB (POR SECTORES)

DE ORIGEN Y COMPONENTES

DEL GASTO	2020	2021	2022	2023 (Q3)
9. Información y comunicaciones	9.566	10.288	11.463	8.234
% de variación	0,4	7,5	11,4	
10. Servicios seguros y financieros	53.490	62.873	70.382	59.348
% de variación	2,8	17,5	11,9	
11. Actividades inmobiliarias	39.585	37.963	45.153	35.607
% de variación	-4,4	-4,1	13,1	
12. Servicios profesionales. Actividades técnicas, administrativas y de soporte	19.262	20.479	23.572	17.508
% de variación	-8,2	6,3	15,1	
13. Administración pública (Seg. Soc.)	48.255	44.945	45.589	35.298
% de variación	-8,4	-6,9	1,4	
14. Educación	11.559	11.243	11.467	8.887
% de variación	-3,2	-2,7	2,0	
15. Actividades sociales y bienestar	13.771	13.309	13.352	10.373
% de variación	-0,3	-3,4	0,3	
16. Arte, recreo y entretenimiento. Otros servicios	7.525	7.521	7.705	5.855
% de variación	-12,6	-0,1	2,4	
17. Actividades empleadas del hogar	4.028	3.900	5.428	2.825
% de variación	-7,4	-3,2	39,2	
18. Servicios financieros medidos indirectamente (FISIM)	-31.556	-36.436	-39.975	-34.395
% de variación	11,0	15,5	9,2	
19. Aranceles de Importación	3.087	3.391	4.231	2.909
% de variación	-12,4	9,8	24,8	
Producto Interior Bruto (PIB)	525.657	654.025	863.048	583.775
% de variación	-18,1	24,4	31,9	

Datos en Millones QAR (precios corrientes).

1.5. Distribución del comercio por países

Exportaciones por países clientes (variación interanual)

PAÍS	VAR. 19-20		VAR. 20-21		VAR. 21-22		VAR. 22-23	
	2020	(%)	2021	(%)	2022	(%)	2023	(%)
1. China	7.815	-13%	13.472	72%	20.782	54%	20.878	0,5%
2. Corea del Sur	6.626	-42%	11.191	69%	14.278	28%	14.998	5%
3. India	7.352	-17%	11.196	52%	15.148	35%	12.764	-16%
4. Japón	7.996	-41%	11.843	48%	12.570	6%	9.199	-27%
5. Singapur	3.443	-38%	5.346	55%	6.664	25%	5.646	-15%
6. Taiwán	1.779	-23%	2.263	27%	3.134	38%	3.929	25%
7. Tailandia	1.692	-40%	2.716	61%	3.676	35%	3.462	-6%
8. Pakistán	1.357	-29%	2.610	92%	3.927	50%	3.297	-16%
9. Italia	1.005	-29%	2.452	144%	6.450	163%	3.248	-50%
10. Bélgica	223	-74%	462	107%	7.161	1450%	3.092	-57%

Fuente: TradeMap (International Trade Centre, UNCTAD/WTO)

Datos MUSD

Importaciones por países proveedores (variación interanual)

PAÍS	VAR. 19-20		VAR. 20-21		VAR. 21-22		VAR. 22-23	
	2020	(%)	2021	(%)	2022	(%)	2023	(%)
1. EEUU	4.059	-25%	3.312	-18%	4.900	48%	4.658	-5%
2. Reino Unido	1.810	-6%	1.581	-13%	1.322	-16%	4.344	228%
3. China	3.850	10%	4.550	18%	5.438	20%	3.652	-33%
4. Italia	1.122	-11%	1.404	25%	1.905	36%	2.869	51%

5. India	1.342	-11%	1.777	32%	2.069	16%	1.652	-20%
6. Francia	843	-1%	745	-12%	897	20%	1.584	77%
7. Japón	836	-4%	909	9%	861	-5%	1.407	63%
8. Alemania	1.582	-24%	1.617	2%	1.661	3%	1.377	-17%
9. Suiza	557	-24%	1.051	89%	1.063	1%	886	-17%
10. Turquía	1.081	-10%	1.093	1%	1.454	33%	790	-46%

Fuente: TradeMap (International Trade Centre, UNCTAD/WTO)

1.6. Distribución del comercio por productos

EXPORTACIONES	Q1	Q2	Q3	Q4	TOTAL	TOTAL
	2023	2023	2023	2023	(QAR)	(MUSD)
(0) Alimentos y animales vivos	102	56	28	58	244	66
(1) Bebidas y tabaco	1	1	2	1	6	1
(2) Materias Crudas No Comestibles, Excepto Combustibles	437	325	290	289	1.341	362
(3) Combustibles fósiles, lubricantes y materiales relacionados	83.534	73.365	77.993	73.037	307.929	83.141
(4) Aceites, grasas y ceras animales y vegetales	15	8	10	11	44	12
(5) Productos químicos y productos relacionados	6.846	6.164	6.129	5.919	25.058	6.766
(6) Productos manufacturados	2.445	2.730	2.480	2.505	10.160	2.743
(7) Maquinaria y Equipo de Transporte	1.838	2.223	2.176	2.414	8.651	2.336
(8) Artículos manufacturados varios	606	432	646	582	2.266	612
(9) Productos básicos y transacciones	34	32	25	27	118	32

IMPORTACIONES	Q1	Q2	Q3	Q4	TOTAL	TOTAL
	2023	2023	2023	2023	(QAR)	(MUSD)
(0) Alimentos y animales vivos	3.077	2.986	3.086	3.151	12.300	3.321
(1) Bebidas y tabaco	121	115	123	111	470	127
(2) Materias Crudas No Comestibles, Excepto Combustibles	1.153	969	1.153	1.145	4.420	1.193
(3) Combustibles fósiles, lubricantes y materiales relacionados	357	377	541	1.438	2.713	733
(4) Aceites, grasas y ceras animales y vegetales	90	121	97	102	410	111
(5) Productos químicos y productos relacionados	2.788	2.609	2.522	2.507	10.426	2.815
(6) Productos manufacturados	4.033	3.764	4.438	3.859	16.094	4.345
(7) Maquinaria y Equipo de Transporte	10.692	10.720	11.397	12.763	45.572	12.304
(8) Artículos manufacturados varios	4.795	5.728	5.240	4.878	20.641	5.573
(9) Productos básicos y transacciones	281	310	317	403	1.311	354

El grado de internacionalización de la economía catari es bastante alto, debido principalmente a la exportación de distintos productos como son los hidrocarburos, y otros productos industriales especializados. Además, debido a sus condiciones geográficas y climatológicas, se hace necesario la importación de un gran número de productos de los que el país no puede disponer por otra vía.

Los hidrocarburos suponen el 86% de las exportaciones totales. La evolución de la cifra de exportación depende directamente de los precios internacionales de los combustibles fósiles. Es importante tener en cuenta que mientras los precios del barril son volátiles, los contratos de suministro de gas son habitualmente a largo plazo y mantienen, por tanto, precios más estables. El resto de las exportaciones están principalmente compuestas por otros bienes relacionados como los productos petroquímicos y plásticos, mayoritariamente.

En 2023 las exportaciones de bienes disminuyeron un 24% con respecto al año anterior hasta situarse en 99.743 MUSD de los cuales un 86% corresponden a combustibles fósiles. Esta disminución se ha debido a una bajada



SM el Rey recibe el saludo del vice primer ministro y ministro de Asuntos Exteriores del Estado de Qatar, su excelencia el Jeque Mohammed Bin Abdulrahman Al-Thani .- Palacio de La Zarzuela. Madrid, 13.09.2018.- foto: © Casa S.M. el Rey

en los precios del gas y otros hidrocarburos en el mercado. Con los planes del gobierno de aumentar la producción de gas, se prevé un incremento notable de del volumen en las exportaciones en el medio plazo.

Por el contrario, las importaciones están muy diversificadas, ya que prácticamente se importan todos los bienes de consumo y tiene una elevada demanda de bienes de capital que no se cubren con la producción nacional. En este contexto cabe destacar que las principales partidas de importación son maquinaria y equipos de transporte (38% del total), artículos manufacturados (16% del total), y, con menor peso, otros bienes alimentos o productos químicos.

El valor de las importaciones en 2023 ha disminuido un 6%, hasta un total de 31.588 MUSD. Se espera un crecimiento de la cifra de importaciones en los próximos años, promovidas por, entre otros, proyectos de obra pública y del sector hidrocarburos, tales como la expansión del *North Field*, que tienen una demanda alta de bienes de capital.

En conclusión, se han contabilizado históricamente amplios superávits en la balanza comercial. Este superávit tiene su contrapartida en el resto de las sub-balanzas que tienen un déficit permanente y que compensaron parcialmente este superávit, estas son principalmente: la de servicios, derivado de los contratos con empresas extranjeras para el desarrollo de proyectos industriales; la de rentas primarias, por la repatriación de dividendos; y la de rentas secundarias, causado por las remesas. La tendencia positiva continuará, en un contexto marcado por el alza de los precios del gas y del hidrocarburo.

El pasado 14 de diciembre de 2024 se aprobaron los presupuestos del Estado para 2025. Está prevista una disminución de los ingresos del 2,5% debido al descenso de precio de los hidrocarburos. Por el contrario, los gastos aumentan en un 4,6% respecto a 2024. Se generará un déficit de 13.200 millones de dólares, alrededor del 5,4% del PIB.

En cuanto a las partidas de gasto, educación y salud absorben el 20%, cumpliendo con el compromiso de Qatar de desarrollar el capital humano y mejorar la calidad de los servicios públicos.

La inversión en infraestructura se concentra en la expansión de la explotación de los yacimientos de gas en Ras Laffan, con el objetivo de alcanzar una producción de 142 millones de toneladas en 2030 (casi el doble de la actual).

1.7. Inversiones por países

Según la UNCTD (United Nations Conference on Trade and Development) el stock global de inversión extranjera de Qatar en 2022 es de 53.105 MUSD.

La principal operación de inversión extranjera ha sido la llevada a cabo por la multinacional japonesa Marubeni con la "Qatar Petroleum Company" para la puesta en marcha de diversos proyectos energéticos en el Emirato en el que destaca la producción de una refinería condensada en Ras Laffan (Marubeni).

Por otra parte, QIA es el noveno mayor fondo soberano del mundo a pesar del reducido tamaño del país, con unos activos valorados en 475.000 MUSD (SWF Institute, 2023). Según UNCTAD el stock global de IDE de Qatar asciende a de 56.000 MUSD. Además, dentro de su portafolio de inversiones se encuentran empresas como Iberdrola, Tiffany's, Barclay's, Banco Santander, Credit Suisse, Glencore y Volkswagen AG. Todo ello forma parte de la política de diversificación internacional que presenta el Gobierno de Qatar y que intenta minimizar su dependencia del sector de hidrocarburos.

Inversión extranjera en Qatar

SECTORES

Energía:

Qatar es el mayor exportador mundial de gas natural licuado (GNL). Las inversiones extranjeras en este sector se concentran en la expansión del North Field y proyectos asociados, atrayendo socios internacionales en infraestructura y tecnología energética.

Empresas extranjeras también participan en proyectos de energías renovables, como la solar y eólica.

Infraestructura y transporte:

La construcción y modernización de aeropuertos, puertos, y el metro de Doha son áreas clave de interés. Las zonas francas de Qatar también están incentivando el desarrollo logístico y la manufactura.

Educación y salud:

Inversiones en instituciones educativas como Qatar Foundation y hospitales de clase mundial refuerzan el capital humano y la calidad de vida. Se han firmado acuerdos con universidades y compañías médicas internacionales.

Tecnologías de la información y comunicación (TIC):

Qatar busca posicionarse como un líder en digitalización e inteligencia artificial, incentivando proyectos en smart cities y desarrollo de infraestructuras de telecomunicaciones.

Turismo y deportes:

La organización del Mundial de Fútbol 2022 transformó este sector. Las inversiones ahora apuntan a eventos internacionales y turismo de lujo.

Agricultura y seguridad alimentaria:

Dada su dependencia de las importaciones, Qatar fomenta inversiones extranjeras en proyectos agrícolas locales y en tecnologías relacionadas con la gestión del agua.

PAÍSES

China:

- Sectores: Energía, construcción e infraestructura tecnológica.
- Los acuerdos a largo plazo en GNL y los contratos para el desarrollo de smart cities consolidan a China como un socio estratégico.

Estados Unidos:

- Sectores: Energía, defensa y tecnología.
- Empresas como ExxonMobil y Microsoft participan activamente en proyectos de GNL y soluciones digitales avanzadas.

Francia:

- Sectores: Energía, salud e infraestructura.
- TotalEnergies es un actor clave en el sector energético, y las empresas francesas también están involucradas en proyectos de desarrollo urbano.

Japón:

- Sectores: Energía y tecnología.
- Es uno de los principales importadores de GNL y participa en proyectos relacionados con eficiencia energética y transporte.

Alemania:

- Sectores: Transporte e industria.
- Empresas alemanas han contribuido al desarrollo del metro de Doha y a la modernización de infraestructuras industriales.

Reino Unido:

- Sectores: Turismo, educación y servicios financieros.
- Qatar mantiene fuertes relaciones comerciales con Reino Unido, destacando proyectos conjuntos en turismo y Fintech.

India:

- Sectores: Energía y tecnología.
- La relación se fortalece con contratos de GNL y la creciente participación de empresas indias en proyectos tecnológicos.

Inversión Catarí en el extranjero**SECTORES****Inmobiliario**

Qatar ha adquirido propiedades icónicas como The Shard en Londres, hoteles de lujo como el Savoy, y activos comerciales estratégicos en ciudades globales como Nueva York, París y Milán. Este sector sigue siendo una prioridad para diversificar sus fuentes de ingresos.

Finanzas y banca

QIA posee importantes participaciones en bancos internacionales como Barclays (Reino Unido) y Credit Suisse (Suiza), consolidando su presencia en los mercados financieros y contribuyendo a la estabilidad de su cartera global.

Energía y recursos naturales

Qatar invierte en gigantes energéticos como TotalEnergies y Shell, expandiendo su participación en energías tradicionales y renovables, así como en tecnologías de captura de carbono.

Tecnología y startups

Aumenta su presencia en innovación tecnológica a través de inversiones en startups y empresas de Silicon Valley, centrándose en inteligencia artificial, ciberseguridad y soluciones digitales.

Infraestructura y transporte

Ha financiado proyectos clave como puertos, aeropuertos y redes de transporte en diversas regiones, especialmente en economías emergentes y países desarrollados con necesidades estratégicas de modernización.

Turismo y lujo

Qatar es propietario de marcas hoteleras de lujo y ha invertido en cadenas como Accor. Además, es un actor destacado en turismo internacional gracias a su participación en proyectos turísticos exclusivos.

PAISES**Reino Unido**

- Sectores: Inmobiliario, finanzas y energía.
- Qatar es uno de los mayores inversores extranjeros en el Reino Unido, con activos emblemáticos como Harrods y The Shard, y una fuerte participación en compañías energéticas.

Estados Unidos

- Sectores: Tecnología, bienes raíces e infraestructura.
- Ha invertido significativamente en Silicon Valley y en proyectos inmobiliarios de alta gama en Nueva York.

Francia

- Sectores: Energía, lujo y deportes.
- Qatar posee el club Paris Saint-Germain y ha realizado inversiones en marcas de lujo, bienes raíces y proyectos energéticos.

Alemania

- Sectores: Automotriz y tecnología.
- El fondo soberano de Qatar tiene participaciones en empresas como Volkswagen y Siemens, apuntando a la movilidad sostenible y la innovación tecnológica.

Italia

- Sectores: Turismo e inmobiliario.
- Inversiones en hoteles y proyectos turísticos exclusivos, especialmente en Cerdeña y Milán.

Asia

Sectores: Tecnología e infraestructura. Colabora con China y Singapur en proyectos de desarrollo urbano y soluciones tecnológicas avanzadas.

2. SITUACIÓN POLÍTICA

2.1. Política Interior

Qatar es una monarquía tradicional nacida tras la proclamación de la independencia del Reino Unido en 1971. La monarquía es hereditaria de padres a hijos varones entre los miembros de la familia Al Thani.

El 29 de abril de 2003, se aprobó por Referéndum una nueva Constitución, que entró en vigor el 8 de junio de 2004 y que reconocía la igualdad de derechos y deberes para todos los ciudadanos cataríes.

Las principales instituciones son el Emir, el Heredero Aparente (desde la accesión al poder del actual Emir no se ha nombrado oficialmente), el Primer Ministro, el Consejo de Ministros y el Consejo Consultivo o "Shura".

En el gobierno local, el Consejo Central Municipal, de 29 miembros, es elegido democráticamente desde 1999 (las últimas elecciones tuvieron lugar en 2019).

El actual **Emir de Qatar, el Jeque Tamim bin Hamad bin Khalifa Al Thani**, accedió al poder el 26 de junio de 2013, tras la abdicación de su padre, el Jeque Hamad bin Khalifa Al Thani, siguiendo la línea política de su padre y reforzando los cambios y transformaciones del país de cara al cumplimiento del programa Visión 2030.

En noviembre de 2014 se nombró al Jeque Abdullah bin Hamad Al Thani como Vice Emir, cargo que estaba vacante tras la accesión al trono del actual Emir, del que es hermanastro.

En marzo de 2023, la renuncia del Primer Ministro Jeque Khalid Al Thani provocó una remodelación gubernamental. El Jeque Mohammed Bin Abdulrahman Al Thani fue nombrado nuevo primer ministro, compatibilizando el nuevo cargo con su cartera de Ministro de Asuntos Exteriores. La cartera de Interior se separó de la oficina del Primer Ministro y se nombró al Jeque Khalifa Al Thani al frente de dicho ministerio.

En enero de 2024, y ya bajo el mandato del nuevo PM, se produjo una nueva remodelación que afectó a varias carteras ministeriales.

El poder legislativo recae sobre el Consejo Consultivo o "Shura", de 45 miembros. Hasta noviembre de 2024, 30 de ellos eran elegidos por sufragio, los 15 restantes seleccionados por el Emir. El 5 de noviembre de 2024 se celebró un referéndum en el que el 90,6% de los votos válidos apoyó la reforma de este órgano para que sea el Emir quien designe a todos sus miembros. Entre los cambios aprobados en el referéndum, se incluyó la autorización para que todos los cataríes, incluidos los nacionalizados, puedan ocupar cargos ministeriales, un derecho que hasta ahora estaba reservado exclusivamente a los cataríes de nacimiento.

En el gobierno local, el Consejo Central Municipal, de 29 miembros, es elegido democráticamente desde 1999 (las últimas elecciones tuvieron lugar en 2023).

La Constitución consagra el Consejo de la Familia Gobernante como órgano asesor del Emir y crea un Consejo Superior de la Magistratura, con funciones equiparables a las del Consejo General del Poder Judicial español.

Miembros del Gobierno

Vice Emir: Excmo. Jeque Abdullah bin Hamad Al-Thani.

Primer Ministro y Ministro de Asuntos Exteriores: Excmo. Jeque Mohammed bin Abdulrahman bin Jassim Al-Thani.

Viceprimer Ministro y Ministro de Estado para Asuntos de Defensa: Excmo. Saoud bin Abdulrahman Bin Hassan Bin Ali Al Thani **Ministro del Interior:** Excmo. Jeque Khalifa bin Hamad Al-Thani.

Ministro de Finanzas: Excmo. Ali bin Ahmed Al Kuwari.

Ministro de Transporte: Excmo. Mohammed bin Abdullah bin Mohammed Al Thani.

Ministra de Salud Pública: Excmo. Mansoor Bin Ebrahim bin Saad Al Mahmoud.

Ministro de Estado de Asuntos Energéticos: Excmo. Ing. Saad bin Sharida Al Kaabi.

Ministro de Asuntos Islámicos: Excmo. Ghanem bin Shaheen bin Ghanem Al Ghanim.

Ministro de Comercio e Industria: Faisal bin Thani bin Faisal Al Thani.



Ministro de Asuntos Exteriores Unión Europea y Cooperación, José Manuel Albares con su homólogo de Qatar, Mohammed bin Abdulrahman Al Thani. Foto: MAEUC

Ministra de Educación y Educación Superior: Lolwah Bint Rashid bin Mohammed Al khater.

Ministro de Cultura: Excmo. Jeque Abdulrahman bin Hamad bin Jassim bin Hamad Al-Thani.

Ministro de Trabajo: Excmo. Ali bin Samikh Al Marri.

Ministro de Comunicaciones y Tecnología de la Información: Excmo. Mohammed bin Ali bin Mohammed Al Mannai.

Ministra de Desarrollo Social y Familia: Excmo. Buthaina bint Ali Al Jabr Al Nuaimi.

Ministro de Estado para Asuntos del Gabinete: Excmo. Mohammed bin Abdullah bin Mohammed Al Yousef AL Sulaiti.

Ministro de Medio Ambiente y Cambio Climático: Excmo. Dr. Abdullah bin Abdulaziz bin Turki Al Subaie.

Ministro de Deportes y Juventud: Excmo. Jeque Hamad bin Khalifa bin Ahmed Al-Thani.

Ministro de Justicia y Ministro de Estado para Asuntos del Gabinete: Excmo. Ibrahim bin Ali bin Issa Al Hassan Al Mohammadi.

Ministro de Municipalidad: Excmo. Abdullah bin Hamad bin Abdullah Al Attiyah.

Ministro de Estado de Relaciones Exteriores (con categoría de miembro del Gabinete del Emir): Excmo. Soltan bin Saad Al-Muraiikhi.

Biografías

Emir: Jeque Tamim bin Hamad bin Khalifa Al Thani

El Jeque Tamim bin Hamad bin Khalifa Al Thani, nacido el 3 de junio de 1980, es el actual Emir de Qatar, perteneciente a la dinastía de los Al Thani. Es el segundo hijo de la segunda esposa del anterior Emir y accedió al poder el 26 de junio de 2013, tras la abdicación de su padre, el Jeque Hamad bin Khalifa Al Thani. Se graduó en la Real Academia Militar de Sandhurst, Reino Unido, en 1998 y fue proclamado Príncipe Heredero en 2003.

Primer Ministro y Ministro de Asuntos Exteriores: Jeque Mohammed bin Abdulrahman bin Jassim Al-Thani

Nació el 1 de noviembre de 1980. Licenciado en Economía y Administración de Empresas por la Universidad de Qatar en 2003. Tras finalizar sus estudios superiores, se incorporó a la administración catarí ocupando numerosos puestos de responsabilidad en la administración, en especial en el campo económico. En enero de 2014 fue nombrado Asistente del Ministro de Asuntos Exteriores para Asuntos de cooperación internacional (Viceministro), cargo que ocupó hasta su nombramiento como Ministro de Asuntos Exteriores el 27 de enero de 2016.



El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en su encuentro con el emir de Qatar, Tamim Bin Hamad Al Thani. Pool Moncloa/Borja Puig de la Bellacasa. Doha (Catar) 3.4.2024

En noviembre de 2017 el Emir le nombró Viceprimer Ministro y desde noviembre de 2018 es, asimismo, el Presidente del fondo soberano QIA. Tras la renuncia del Jeque Khalid Al Thani el 7 de marzo de 2023, asumió las funciones de Primer Ministro.

2.2. Política Exterior

Qatar practica una política exterior pragmática y propia, en parte condicionada por su situación geográfica y estratégica entre Irán y Arabia Saudí. Sin embargo, esto no le ha impedido desarrollar una política exterior muy activa e independiente de la de los países de su entorno.

Qatar ha pasado de ejercer un papel de mediador en conflictos puntuales -Sudán (Darfur), Somalia, o en el conflicto fronterizo de Doumeira entre Eritrea y Djibuti- a un papel protagonista en la esfera internacional.

Destaca especialmente el rol de mediador asumido para alcanzar un alto el fuego en la guerra de Gaza a principios de 2025. Tras la caída del régimen del Bashar Al Assad, Qatar se perfila como un actor influyente en la transición política y reconstrucción económica de Siria.

En relación con la guerra en Ucrania, Qatar ha apoyado la independencia e integridad territorial de Ucrania.

EE.UU. es un gran aliado de Qatar y garante de su seguridad con la presencia del cuartel general del Centro de Comando norteamericano (CENTCOM) en la base aérea de Al Udeid.

El deseo de mantener una política independiente (en ciertos aspectos como su relación con Irán) del resto de los socios del CCG, ha sido fuente de o tensiones ocasionales con éstos, siendo la más destacada la crisis con el Cuarteto (Arabia Saudí, Egipto, Emiratos Árabes Unidos y Bahréin) y bloqueo de éstos a Qatar desde el 5 de junio de 2017 hasta enero de 2021.

El 5 de enero de 2021 el Emir de Qatar participó en la 41 Cumbre del Consejo de Cooperación del Golfo, donde se aprobó la Declaración de Al Ula y se anunció el fin de las sanciones a Qatar y la normalización de las relaciones con los países del Cuarteto. Se ha avanzado progresivamente en la restauración de las relaciones. No obstante, Qatar sigue invirtiendo muchos fondos en su autosuficiencia en todos los ámbitos.

Por otra parte, cabe destacar el impulso dado a los eventos deportivos y a su organización como herramientas para obtener una mayor influencia y visibilidad internacional. Qatar albergó la Copa del Mundo de Fútbol de 2022, lo que constituyó el principal evento deportivo con proyección internacional

organizado por este país en su historia. En el contexto de la participación de la selección española en este campeonato, SM el Rey Felipe VI se desplazó a Doha para asistir al primer partido de España de la fase de grupos. El gobierno de Qatar ha demostrado su compromiso con los eventos deportivos al ser sede de importantes competiciones, como un Gran Premio de Fórmula 1, el Mundial de Pádel de 2021, la Copa Asia de Fútbol en 2023, el Campeonato Mundial de Natación FINA en 2024, y la designación de Qatar como anfitrión de la XXI edición de los Juegos Asiáticos en 2030.

Entre los 5 y 9 de marzo de 2023, Qatar albergó la 5ª Conferencia de Naciones Unidas sobre Países Menos Avanzados, con la presencia del Secretario General de la ONU, Antonio Guterres, además de numerosos Jefes de Estado, de Gobierno y delegaciones ministeriales. España estuvo representada por la Secretaria de Estado para la Cooperación Internacional, Sra. Pilar Cancela.

Qatar es miembro de más de setenta O.O.II., entre las que destacan:

Ámbito internacional:

- NNUU y sus Organismos, Programas y Agencias, incluida una sede regional de la UNESCO
- OMC Organización Mundial de Comercio
- INTERPOL
- Qatar es un miembro activo y mantiene relaciones habituales con el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. Además, forma parte de diversas instituciones financieras regionales, como el Fondo Monetario Árabe, el Fondo Árabe para el Desarrollo Socioeconómico, el Banco Árabe para el Desarrollo Económico en África y el Banco Islámico de Desarrollo. El 13 de enero de 1996, Qatar se incorporó a la Organización Mundial del Comercio (OMC).

Ámbito regional:

- Consejo de Cooperación del Golfo (miembro fundador): Creado en 1981, está formado por Arabia Saudí, Bahréin, Emiratos Árabes Unidos, Kuwait, Omán y Watar. Su objetivo es potenciar las relaciones políticas y económicas de sus miembros y llevar a cabo su integración económica mediante la creación de un mercado común.
- Liga de Estados Árabes: Organización que agrupa a los estados árabes creada en El Cairo en 1945. Agrupa a 22 países y Qatar es miembro desde 1971.
- Organización para la Cooperación Islámica, que agrupa a los países con mayoría de población musulmana, creado en 1969, con sede en Jeddah.
- Organización de Países Exportadores de Petróleo: Organización intergubernamental, con sede en Viena y creada en 1961, busca la unificación y coordinación de las políticas petroleras de los países miembros.
- Organización de Países Árabes Exportadores de Petróleo
- Foro de Países Exportadores de Gas
- Tratado de Amistad y Cooperación en el Sudeste Asiático

3. RELACIONES BILATERALES

3.1. Relaciones diplomáticas

Las relaciones diplomáticas entre Qatar y España se establecieron el 22 de diciembre de 1972 a nivel de Embajada no residente. Sus Majestades los Reyes visitaron oficialmente Qatar, por primera vez, en noviembre de 1980, y posteriormente en octubre de 2003 y en abril de 2006.

El viaje de Estado de SS.MM los Reyes a Qatar el 22 y 23 de octubre de 2003 y la posterior apertura de la Embajada de España en Doha, seguida de la de la Embajada de Qatar en Madrid, en el año 2004, impulsó una nueva etapa en las relaciones bilaterales, de plena amistad y sintonía entre

los dos países, corroborada con ocasión de la visita a España de Su Alteza el entonces Emir del Estado de Qatar, Jeque Hamad bin Khalifa Al Thani, el 6 de octubre de 2004 y, de nuevo, con la que efectuó los días 25 al 27 de abril de 2011.

Con motivo del 50º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas, el Jeque Tamim bin Hamad Al Thani, realizó una visita de Estado a España los 17 y 18 de mayo de 2022. Por su parte, SM el Rey Felipe VI se desplazó a Doha los 22 y 23 de noviembre de 2022 para asistir al primer partido de la selección española en la Copa Mundial de Fútbol.

España y Qatar mantienen unas relaciones muy fluidas tanto a nivel político como a niveles económico, comercial y cultural que han dado un salto cualitativo durante el último año:

- El Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez Pérez-Castejón realizó un viaje oficial a Doha el 3 de abril de 2024, manteniendo reuniones con el Emir de Qatar y con el Primer Ministro y Ministro de Asuntos Exteriores. En el curso del viaje se firmó el MOU sobre establecimiento de un Diálogo Estratégico.
- La celebración del primer Diálogo Estratégico el 21 de junio en Madriha sido una excelente oportunidad para potenciar nuestras relaciones.
- El reconocimiento de Palestina por parte de España ha fortalecido aún más las relaciones, ya que Qatar agradece el apoyo explícito de España al pueblo palestino, siendo España uno de los pocos países de la UE en haber dado este paso.

En 2025 está prevista la celebración de la segunda edición del Diálogo Estratégico en Doha, así como el segundo diálogo empresarial entre los dos países (el primero se celebró en paralelo al primer diálogo Estratégico).

3.2. Relaciones económicas

En cuanto a las relaciones bilaterales económicas y comerciales, España ha tenido tradicionalmente un interés ofensivo para lograr la adjudicación de contratos a nuestras empresas establecidas en Doha, pero la salida de algunas constructoras e ingenierías españolas, así como las inversiones de Qatar en grandes empresas españolas, están equilibrando la balanza. Desde 2019 nuestro país con una Cámara Oficial de Comercio (fundada en 2009 como "Spanish Business Council") que cuenta con 59 miembros.

Comercio

La balanza comercial entre España y Qatar se caracteriza por presentar históricamente déficit comercial para España debido a nuestras compras de gas natural.

El valor total del comercio entre España y Qatar alcanzó en 2024 los 580 M€, siendo las exportaciones españolas de 276 M€ mientras que las importaciones españolas alcanzaron los 437 M€.

A pesar de que nuestras relaciones comerciales bilaterales son buenas, están por detrás de países de nuestro entorno UE. Según la A.E.A.T. de España, en el año 2023 Qatar fue nuestro proveedor mundial nº 66 y nuestro cliente mundial nº 68. Dentro de Oriente Medio, Podemos decir, sin embargo, que Qatar es un socio estratégico español debido a los suministros de GNL a nuestro país. Dentro de la UE, según datos de Eurostat, en el año 2023 España fue el quinto proveedor de Qatar (5% del total), tras Italia, (23%), Francia (20%), Alemania (17%) y Países Bajos (13%) y su quinto cliente (5%), tras Italia (26%), Bélgica (25%), Países Bajos (23%) y Francia (12%).

La exportación española por sectores está muy diversificada. Los principales capítulos en 2024 según peso en la exportación han sido los de maquinaria mecánica (30%), manufacturas de hierro/acero (10%), aparatos y materiales eléctricos (7%), aceites esenciales (4%), grasas y aceite animal (3%). Las

importaciones procedentes de Qatar están fuertemente concentradas en un 69% en el capítulo de combustibles (fundamentalmente GNL) y derivados del petróleo, como manufacturas plásticas (14%); aluminio y manufacturas (10%) y productos químicos y orgánicos (5%)

Inversión

Inversión de España en Qatar

Según el Registro de Inversiones de España, el stock de inversión española en Qatar a 31 de diciembre de 2022 se situaba en los 39M €, generando 2.829 empleos. En los últimos 3 años el flujo de inversión bruta ha sido de 0M €. Los sectores en los que se ha centrado la inversión española, con mayor stock de inversión, de acuerdo con la información del Registro de Inversiones, son los servicios de construcción, comercio mayorista, cinematografía y servicios de información. La presencia de empresas españolas establecidas en Qatar ha ido creciendo en los últimos años destacando Iberdrola, FCC, Sacyr, Acciona Agua y Medio Ambiente, Aguas de Valencia, entre otras.

Inversión de Qatar en España

El stock de inversión de Qatar en España a diciembre de 2022 fue de 3.029M € con una generación de 5.975 empleos (puesto 22º del ranking de inversores en España). Qatar tiene una creciente presencia como inversor (2º mayor del Golfo para España después de Emiratos Árabes Unidos) en sectores como aviación civil, construcción y comercio al por menor. Destaca la inversión en sectores como aviación civil (Qatar Airways es el primer accionista del grupo IAG con un 25,1%), construcción (QIA posee un 20 % de la inmobiliaria Colonial), distribución y servicios (el que fuera primer ministro de Qatar posee el 5, 53% del Corte Ingles), finanzas (QIA posee un 3% de la filial del Banco Santander en Brasil) y energía (QIA es el primer accionista de Iberdrola). Conviene mencionar que la cifra de stock no recoge la inversión de 5.200 M € por parte de QIA en Iberdrola, ya que el registro no recoge participaciones en el capital social inferiores al 10%.

Por otro lado, el flujo de la inversión catari en España ha experimentado grandes fluctuaciones en los últimos años. En 2020 se situó en 1.218M €, en 2021 alcanzó los 8M € y en 2022 la cifra es de 4M €. En 2023 los flujos de inversión han sido de 0,2 M €.

3.3. Relaciones de visitas en ambos sentidos

Personalidades cataríes que han visitado España en los últimos cinco años

El Fiscal General del Estado de Qatar, D. Ali Bin Fetais Al Marri, realizó una visita a España los días 19 a 20 de febrero de 2019, para participar en el "World Law Congress".

El Director General de Escuelas Públicas del Ministerio de Educación y Educación Superior, Dr. Khalifa Saad Al Derham, realizó una visita a España para participar en la III Conferencia Internacional sobre Escuelas Seguras, que se desarrolló en el Palacio de Congresos de Palma de Mallorca, los días 28 y 29 de mayo de 2019.

El Ministro de Estado de Asuntos Exteriores de Qatar visitó Madrid el 20 de octubre de 2021, donde mantuvo consultas bilaterales con la Secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y Globales, Ángeles Moreno Bau.

El Emir de Qatar realizó una visita de Estado a España los días 17 y 18 de mayo de 2022, con motivo de la celebración del 50 aniversario del establecimiento de las relaciones diplomáticas y mantuvo reuniones con SM el Rey Felipe VI y el Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. El Emir estuvo acompañado por el VPM-MAE catari, Jeque Mohammed bin Abdulrahman bin Jassim Al-Thani, el Ministro de Finanzas, Ali bin Ahmed Al-Kuwari, el Ministro

de Comercio e Industria, Mohammed bin Hamad bin Qassim Al-Abdullah Al Thani, así como una nutrida delegación empresarial catari.

En el curso de la visita se firmó una declaración conjunta en la que se elevan las relaciones bilaterales a nivel estratégico, así como una decena de acuerdos y memorandos bilaterales. Asimismo, se celebró un Foro empresarial entre España y Qatar.

El Ministro de Estado de Asuntos Exteriores, Sultan bin Saad Al Muraikhi, realizó una visita a Madrid el 24 de mayo de 2024, donde mantuvo una reunión bilateral con el Secretario de Estado de Asuntos Globales, Diego Martínez Belio.

El PM-MAE, Jeque Mohammed Al Thani, realizó una visita a Madrid el 29 de mayo de 2024 como parte de una delegación del comité ministerial de países árabes-islámicos sobre Gaza, manteniendo reuniones con el Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y con el Ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares.

El PM-MAE, Jeque Mohammed Al Thani, se desplazó a Madrid el 21 de junio de 2024 para presidir la primera edición del Diálogo Estratégico entre España y Qatar.

El PM-MAE volvió a visitar la capital de España con motivo de la reunión del grupo Euro-Árabe para impulsar la solución de dos Estados en Palestina, el 13 de septiembre de 2025.

El Ministro de Estado Mohammed Al Khulaifi, visitó Madrid el 15 de noviembre y se reunió con el Secretario de Estado de Asuntos Globales, Diego Martínez Belio.

La Presidenta del Comité Nacional para los Derechos Humanos de Qatar, Sra. Maryam Abdallah Al Attiyah, realizó una visita a España entre los días 15 y 17 de enero de 2025. Fue recibida por el Ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, así como por la DG ONU y Derechos Humanos, y la DG MAMOP.

El Ministro de Estado de Asuntos Exteriores, Sultan bin Saad Al Muraikhi, realizó una visita a Madrid el 20 de enero de 2025 donde fue recibido por el Ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, y mantuvo una reunión con el Secretario de Estado de Asuntos Globales, Diego Martínez Belio.

Personalidades españolas que han visitado Qatar en los últimos cinco años

El 16 de enero de 2019 una delegación de Guardia Civil encabezada por su Director General, D. Félix Vicente Azón Vilas, y por el General Jefe de Fiscal y Fronteras D. Juan Luis Pérez Martín, visitó Qatar para asistir a la entrega de despachos de la primera promoción de graduados de la Academia de Policía de este MININTER. En el acto en la academia, tuvieron ocasión de saludar a este Emir y, posteriormente, en sede de este Ministerio del Interior, mantuvieron una reunión de trabajo con el Primer Ministro y Ministro del Interior catari, Jeque Abdullah Ben Nasser Khalifa Al-Thani.

El 30 de abril de 2019 una delegación de la PN, encabezada por el Director General de la Policía, D. Francisco Pardo Piqueras, y el Comisario Principal. D. Carlos Vázquez Ara, viajaron a Doha para participar en el acto de firma de un acuerdo de cooperación en materia policial.

El 14 de septiembre de 2019, una delegación de la PN, encabezada por el Comisario Principal Jefe de la UIP. D. José Miguel Ruiz Iguzquiza, de desplazó a Doha para participar en un curso sobre dispositivos policiales en eventos deportivos.

Del 3 al 6 de octubre de 2019, tuvo lugar la visita de la Presidenta del CSD y Secretaria de Estado para el Deporte, Dª María José Rienda, acompañada del

DG para el Deporte, con motivo de los "IAAF World Athletics Championships Doha 2019".

Del 14 al 20 de octubre de 2019, tuvo lugar la visita del Presidente del Comité Olímpico con ocasión de la celebración del ACNO- Mundial de Juegos de Playa 2019.

El 14 de noviembre de 2019, tuvo lugar la visita del Director del Museo Arqueológico Nacional, D. Andrés Carretero Pérez.

El 20 de noviembre de 2019, tuvo lugar la visita de Delegado para el Norte de África y Oriente Medio del Centro para el Desarrollo Tecnológico Industrial. D. Jose Manuel Durán Cuevas.

El ex MAE D. Miguel Ángel Moratinos, Alto Representante del SGNU para la Alianza de Civilizaciones, visitó Doha en diciembre de 2019 con ocasión de la celebración del Doha Forum (14-15). En dicha edición participó como panelista, la actual MAE, Dª Arancha González Laya, en su calidad de Directora Ejecutiva del Centro de Comercio Internacional (ITC).

Durante 2020 las visitas internacionales han estado limitadas por el impacto de la pandemia. La ministra de Asuntos Exteriores, Cooperación y Unión Europea, Dª María Aránzazu González Laya, mantuvo una llamada telefónica en junio y una videoconferencia en octubre con su contraparte catari en junio y octubre.

El Director General de Deportes, D. Joaquín María de Arístegui Laborde, de desplazó a Doha en diciembre de 2020.

La Ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Dª María Aránzazu González Laya, visitó Qatar el 10 de febrero de 2021. En el curso de la visita firmó un Acuerdo de Cooperación Cultural y un MOU en materia de cooperación en el ámbito de la Juventud y el Deporte.

El Ministro de Asuntos Exteriores, Cooperación y Unión Europea, D. José Manuel Albares Bueno, visitó Doha el 14 de septiembre de 2021. Vino acompañado por la Secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y Globales, Dª Ángeles Moreno Bau.

La Subsecretaria de Defensa, Dª Amparo Valcarce García, se desplazó a Qatar en noviembre de 2021 con ocasión del Campeonato del Mundo de Paracaidismo Militar.

El Secretario General de Cultural y Deportes, Sr. Víctor Francos, se desplazó a Doha el 15 de junio de 2022.

SM el Rey Felipe VI viajó a Doha, acompañado del secretario de Estado de Deportes, Juan Manuel Franco, para asistir al partido España-Costa Rica correspondiente a la fase de grupos del Campeonato del Mundo de Fútbol los 22 y 23 de noviembre de 2022.

El secretario de Estado de Deportes, Juan Manuel Franco, viajó a Doha para asistir al partido España-Marruecos de octavos de final del Campeonato del Mundo de Fútbol el 6 de diciembre de 2022.

La secretaria de Estado para la Cooperación Internacional, Pilar Canela Rodríguez, lideró la delegación española a la 5ª Conferencia de Naciones Unidas sobre Países Menos Adelantados que se celebró en Doha entre el 5-9 de marzo de 2023.

El Ministro de Asuntos Exteriores, Cooperación y Unión Europea, D. José Manuel Albares Bueno, visitó Doha el 8 de febrero de 2024.

El Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez Pérez-Castejón visitó Doha el 3 de abril de 2024. En el curso de la visita se firmó el MOU sobre establecimiento de Diálogo Estratégico.

El Secretario de Estado de Asuntos Globales, Diego Martínez Belio, se desplazó a Qatar para participar en el Foro de Doha el 7 y 8 de diciembre de 2024.

3.4. Relación de declaraciones, tratados y acuerdos firmados

- Acuerdo de Transporte aéreo.
- MoU en el campo del Deporte entre el Comité Olímpico de Qatar y el Comité Olímpico de España.
- Acuerdo de Cooperación en materia de Seguridad.
- Acuerdo para la creación de un Comité bilateral entre la Cámara de Comercio e Industria de Qatar y el Consejo Superior de Cámaras de Comercio e Industria.
- MoU en materia de Infraestructuras y Transporte.
- MoU en materia de Seguridad Energética.
- MoU en materia de Tecnología Agroalimentaria entre Hassad Food Company y un Consorcio español formado por: Aretech Group, Primaflor, NGS y Mediterráneo Asesores.
- MoU para la creación de una comisión mixta para temas económicos y comerciales.
- MoU sobre Consultas Políticas entre los respectivos Ministerios de Asuntos Exteriores.
- MoU Lector de español entre MAEC/AECID y la Universidad de Qatar.
- Acuerdo para evitar la doble imposición y prevenir la evasión fiscal en materia de impuestos sobre la renta.
- MOU en materia de cooperación entre la Fiscalía General del Estado de Qatar y la Fiscalía General del Estado de España.
- Declaración para negociación de MOU para el establecimiento de un marco institucional de colaboración y cooperación en materia de inversión entre la Compañía Española de financiación al Desarrollo (COFIDES) y la Autoridad de Inversiones de Qatar (QIA).
- Acuerdo de Cooperación entre el MINTER español y el MINTER catari en materia de seguridad de cara a la Copa del Mundo FIFA 2022 (abril de 2019).
- Acuerdo sobre Supresión de los Requisitos de Visado para los Titulares de Pasaportes Diplomáticos, Especiales y de Servicio (noviembre de 2020).
- Acuerdo sobre Cooperación Cultural (febrero de 2021).
- MOU en materia de cooperación en el ámbito de la Juventud y el Deporte (febrero de 2021).
- Acuerdo para el Intercambio y Protección Mutua de Información Clasificada.
- Acuerdo de cooperación en educación (mayo de 2022).
- MOU de cooperación en los campos de la salud y de las ciencias médicas (mayo de 2022)
- MOU para la cooperación en el ámbito jurídico (mayo de 2022).

- MOU entre COFIDES y Qatar Investment Authority (mayo de 2022).
- MOU de colaboración científica (mayo de 2022).
- MOU de colaboración internacional en I+D entre CDTI y Qatar Research, Development and Innovation Council (mayo de 2022).
- Declaración de intenciones relativa al fomento del desarrollo de la cooperación en los ámbitos económico y financiero (mayo de 2022).
- Acuerdo de Traslado de Personas Condenadas (octubre de 2022).
- MOU sobre Diálogo Estratégico (abril de 2024).

3.5. Datos de la Representación

Embajada en Doha

Embajador, D. Javier Carbajosa Sánchez

Segunda Jefatura: D. Pablo Ferrández Vacas

Canciller: Dña. Federica Perezagua Lorfevre

Vicecanciller: D. Hugo Granda Pérez

Cancillería

Villa número 9. Calle Saha 93.

Wadi Umm Sarma (Número de calle 563, Zona 66)

Doha. P.O. Box: 24616

Teléfono: +974 4429 0555

Fax: +974 4483 5887

Teléfono emergencia consular: (974) 5586 2411.

Web: www.exteriores.gob.es/Embajadas/doha/es/Paginas/index.aspx

Correo electrónico: emb.doha@maec.es

Facebook: (@SpainEmbassyQatar)

<https://www.facebook.com/SpainEmbassyQatar/>

X (antes Twitter): @EmbEspCatar

Oficina Económica y Comercial

(dependiente de la Consejería de Economía y Comercio en Dubái)

Teléfonos: +974 4429 0555

Correo electrónico: doha@comercio.mineco.es

Oficina de Turismo (con sede en la Embajada de España en Abu Dhabi)

Al Nahyan Commercial Building N° 96 - Al Ladeem Street

P.O.Box: 46474

Teléfono: +971 (0) 24 43 72 85

Abu Dhabi (EAU)

Web: www.tourspain.es